



Vicariat du Brabant wallon

Communication pastorale de Mgr Jean-Luc Hudsyn

11 septembre 2023

À vous prêtres, diacres, animateurs pastoraux, chrétiens qui portez le souci de notre Église en Brabant wallon

Chers amis,

1

Dans l'Antiquité, existait un style de lettre particulier qu'on appelait les « lettres d'amitié ». Je lisais récemment que St Paul s'en serait en partie inspiré dans sa manière de s'adresser à ses communautés.

C'est un peu ce que je voudrais faire avec cette communication pastorale : vous écrire une lettre d'amitié au moment où, d'ici quelques mois, je serai appelé à passer la main comme évêque auxiliaire chargé du Brabant wallon.

Ce n'est donc pas le moment de promouvoir des orientations nouvelles ou d'ouvrir de grands chantiers pastoraux. Mais je ne voudrais pas non plus que nous vivions dans une sorte d'attentisme : l'Esprit-Saint continue de nous appeler à œuvrer ensemble à ce renouveau de l'Église qui a été souvent évoqué à l'occasion de l'ordination épiscopale de notre nouvel archevêque – Mgr Luc Terlinden – et dont on pressent l'enjeu dans la démarche synodale en cours.

Le Conseil du Vicariat et le Collège des doyens ont évoqué avec moi plusieurs orientations qui mériteraient notre attention en ce début d'année. Elles sont toutes inspirées, d'une part, de la démarche vicariale « Tous disciples en mission » et, d'autre part, des consultations qui sont remontées de nos communautés à l'occasion du synode en cours.

Des points d'attention en ce début d'année pastorale

1. Écouter ensemble la Parole de Dieu

De tous côtés revient l'importance d'en revenir à la personne du Christ en écoutant ensemble sa Parole. Que nous dit-elle de Dieu ? De notre vocation humaine personnelle et collective ? Comment agir, réagir, se comporter comme le Christ ? À quels choix de vie, en Église et dans la société, l'Écriture nous appelle-t-elle ? Pour mémoire, une de nos priorités est d'avoir, dans chaque Unité pastorale, au moins un espace mensuel de lecture priante de l'Évangile¹.

Le « Dimanche de la Parole de Dieu » mis en place par le Pape est de plus en plus pris en compte dans les paroisses. Le prochain sera célébré le 21 janvier 2024. A cette occasion le Service de la vie spirituelle, chargé entre autres de soutenir la création de groupes de lecture de la Parole, sensibilisera paroisses et UP à une démarche centrée

¹ Défrichons des champs nouveaux, Huit priorités pastorales pour une Eglise en mission, 21 janvier 2020, p. 10

sur cette écoute de la Parole de Dieu. Vous serez invités à la vivre avec vos communautés en particulier au cours du prochain carême. Soyons-y attentifs².

2. Soigner sa formation permanente

Témoigner de notre foi demande de la nourrir, de la réfléchir avec d'autres pour nous renouveler avec justesse dans l'annonce de l'Évangile au sein d'un monde en pleine mutation. D'où l'importance à accorder à la formation chrétienne : à la formation de base, comme à la formation permanente. Et a fortiori, pour tous ceux qui ont été envoyés comme prêtres, diacres, animateurs pastoraux, ou qui localement ont reçu une responsabilité particulière dans la mission.

Nous y avons toujours été sensible en Brabant wallon et parmi les propositions qui vous seront faites, j'en souligne deux :

- Le 7 novembre se tiendra la journée annuelle de formation pour les responsables pastoraux du Brabant wallon. Nous y travaillerons ensemble une question centrale puisqu'elle touche à l'annonce du *kérygme* : « Comment partager aujourd'hui ce qui fait le cœur de notre foi ? »
- Le 30 janvier 2024 se tiendra la journée annuelle interdiocésaine de formation mise en œuvre avec la faculté de théologie de LLN. Elle aura comme thème : « Se renouveler en UP – Revisiter nos actions par la co-évaluation »

3. Etre une Église en sortie fraternelle

Un appel de l'Esprit qui se dégage de toutes les consultations autour du Synode, c'est cette invitation pressante à être une Église « en visitation ». Il y a bien des manières de vivre cet élan missionnaire et de proximité. J'attire l'attention sur deux accents mis en avant par le Pape François et que sont chargés de stimuler auprès de nous tous le Service des solidarités et son département d'écologie intégrale :

- Le dimanche 3 avril, à la demande du Pape et en communion avec plusieurs Églises-sœurs, nous avons ouvert à Jodoigne le mois consacré au « Temps pour la création ». C'est l'occasion de trouver les énergies spirituelles qui nous motivent à prendre soin de cette terre que le Seigneur nous a confiée : « pour la garder et la cultiver » (Gen 2,15). Le 4 octobre, le Pape François va publier une suite à son encyclique « Laudato Si ». Je vous invite à lire ce texte attentivement – personnellement et/ou en organisant des groupes de lectures en UP - afin de contribuer ainsi à ce souci d'une écologie intégrale dont les enjeux ne nous auront pas échappé durant cet été particulièrement tourmenté aux quatre coins de la planète.
- Une autre encyclique du Pape a marqué bien des milieux : « Fratelli tutti » - *Tous frères...* Et il est interpellant que notre nouvel archevêque ait pris comme devise

² Bénédicte De Clercq, animatrice pastorale et coordinatrice du Service de la vie spirituelle est à votre écoute si vous désirez de l'aide dans la création d'un groupe de lecture de la Parole - (b.declercq@bwcautho.be)

épiscopale ces mots venus tout droits de S. François d'Assise ! Lors de son ordination épiscopale, il a évoqué deux icônes de la fraternité, humbles mais audacieuses : le Père Damien De Veuster, lépreux parmi les lépreux, et Charles de Foucauld qui se voulait *frère universel*. Il y a bien des façons de mettre en œuvre cette fraternité dont notre monde – ici comme au loin – a tant besoin. Je vois avec joie que se prennent de nombreuses initiatives de solidarité, y compris à l'initiative de plusieurs de nos communautés. Mais j'entends que - vu les besoins d'entraide croissants - beaucoup de ces lieux sont en manque de volontaires, qu'une relève est plus qu'attendue. Je pense entre autres aux Entraides paroissiales et aux Conférence de Saint-Vincent de Paul. Comment soutenir ces lieux si importants dans le service de la diaconie, une forme essentielle du témoignage confié par le Seigneur à son Église ?³

4. Dès à présent, mettre en œuvre la synodalité

Le synode en cours nous invitera à approfondir dans de nombreuses directions ce que l'Esprit-Saint nous demande pour répondre à ce défi d'être davantage une Église authentiquement synodale, où « on fait route ensemble ». Comment développer une participation de tous les baptisés – clercs et laïcs - dans le discernement de ce que l'Église est appelée à être pour mieux répondre à sa vocation et à sa mission.

Ce n'est pas une question de « management » à mettre au gout du jour : c'est un style à inventer dans la manière de faire Église ensemble. Avec un fort accent sur mis l'écoute : écouter ensemble ce que Dieu demande - s'écouter les uns les autres pour prendre les bonnes décisions.

J'invite paroisses, UP, services pastoraux, communautés - et en particulier leurs responsables - à entrer dans ce qui est aussi une conversion du cœur et une conversion de foi : entrer dans cette conviction spirituelle que tous les baptisés – même ceux qui se tiennent à distance... ou que nous sommes tentés de tenir à distance - sont autant de personnes-ressources qui peuvent féconder notre intelligence pastorale collective et enrichir notre discernement pour trouver avec plus de justesse ce que l'Esprit demande à nos communautés d'Église. Cela ne veut pas dire que le bon chemin est dans la plus petite moyenne arithmétique des désaccords... La prise de décision fait partie du service que les responsables ont à prendre en vue du bien commun : mais pas en n'en délibérant qu'entre eux. Cette écoute élargie prend plus de temps, mais on y gagne en adhésion et en respect de chacun.

L'importance est donc d'entrer dans cette culture pastorale où on prend le temps d'évaluer régulièrement ce que les décisions ont permis (ou pas) d'engranger avec fruit. C'est donc heureux que la journée de formation à LLN du 30 janvier veuille nous initier à la « co-évaluation ». Cela concerne chacune de nos équipes et de nos conseils. Dans cet esprit, je voudrais demander aux UP d'organiser (par exemple tous les 2 ans) une « Assemblée d'UP » où on fait le point sur le tonus évangélique et pastoral de l'UP

³ Cf. Défrichons des champs nouveaux – Huit priorités pastorales pour une Eglise en mission, p. 19

en y invitant largement tous les baptisés qui se sentent concernés. À charge, après cela, pour le Conseil d'UP d'en tirer des orientations créatrices et des priorités.

Mes sœurs, mes frères, pour vous envoyer dans cette nouvelle année pastorale – qui sera aussi celle des surprises du Seigneur pour notre vicariat - je ne résiste pas au désir de terminer en reprenant à la doyenne de la Faculté de théologie de la KUL, Bénédicte Lemelijn, ces très belles paroles :

« À l'heure où les gens cherchent plus que jamais le sens de leur vie et où presque tout est remis en question, je pense que ce qui est primordial, c'est avant tout un exemple de foi et de vie authentiques. Une foi qui soit tout à la fois forte et fragile. Une foi fondée sur la confiance en Dieu qui est plus grand que notre esprit et plus grand que notre cœur et qui trouve sa force dans cette conscience. Mais une foi qui puisse dans le même temps admettre ne pas tout savoir de manière absolue et définitive »⁴.

Et je me permets de souhaiter à tous cette approche spirituelle et pastorale qu'elle souhaitait à notre nouvel archevêque :

Tels de vrais bergers, montrer le chemin de la confiance à tous ceux qui cherchent. Et leur indiquer aussi, dans cette période turbulente et incertaine, par nos paroles, notre foi et notre vie, le sentier qui mène vers la seule certitude qui soit : que Dieu est avant toute chose, l'Amour ultime⁵.

Wavre, le 11 septembre 2023

+ Jean-Luc Hudsyn

⁴ Bénédicte Lemmelijn, Ce qui est primordial ? Un exemple de foi et de vie authentiques, in Dimanche, n° 30, 3 septembre 2023, p. 9.

⁵ Cf. ibid.